

ADAM (*Jules-Jean-François*) (Anvers, 21.6.1868-Kéro, 21.6.1900). Fils de Jean-François Adam et de Louise-Isabelle Lilar.

Engagé comme caporal au 5^e de ligne le 14 août 1884, sergent-major le 9 juin 1887, il était promu sous-lieutenant au 7^e de ligne et s'engageait en cette qualité à l'E.I.C. le 3 novembre 1892. Dès son arrivée au Congo, il était désigné pour l'expédition du Haut-Uele.

Delanghe, qui avait succédé à Milz comme chef de l'expédition vers le Haut-Uele et le Nil, quittait Niangara pour Mbittima le 6 janvier 1893, afin d'aller à la rencontre de Milz, qui allait rentrer en Europe. Le 12 janvier, Delanghe était au confluent Kibali-Dungu, où Milz préparait l'aménagement d'un poste définitif qu'on allait dénommer Dungu et confier à Adam. Mais bientôt, Gustin, quittant Niangara pour aller fonder des postes dans le Haut-Bomokandi, jetait les fondements de Gumbari à 6 h. 1/2 au Nord de l'ancienne zériba égyptienne de ce nom (mars-avril 1893). Adam devint le premier chef de poste de Gumbari (de 1893 à fin 1895). Peu après la fondation du poste, Adam confia à Arama, frère de Gumbari, devenu soldat de l'E.I.C., le petit poste à l'emplacement de la zériba égyptienne Dangu, au Sud du Bomokandi, en territoire momvu.

En janvier 1894, des désordres éclatèrent à Gumbari comme à Mbélia, à Azanga, à Amadis, à Akka, à Bomokandi, parce qu'ordre avait été donné de désarmer les soldats irréguliers, dont beaucoup désertaient avec armes et munitions. Nombre d'entre eux prirent la fuite encore armés. Adam réussit à maintenir son autorité dans son poste. Pourtant, au cours de l'année 1894, il fut atteint trois fois d'hématurie. Le 29 mai, Laplume était désigné pour seconder Adam à Gumbari, en remplacement de Velgne, devenu gravement malade. Fin 1894, Adam, remplacé à Gumbari par Leclercq, descendit à Boma pour s'y embarquer le 17 novembre 1895, sur le « Coomassie ». Il rentrait à Anvers le 24 décembre 1895, en qualité de capitaine.

Trois ans plus tard, le 25 novembre 1898, il retournait en Afrique comme capitaine-commandant de 2^e classe et reprenait du service dans l'Uele. Josué Henry venait d'être désigné par le Roi pour renforcer l'expédition Hanotelet dans l'Enclave de Lado. Adam fut mis à sa disposition. Bientôt Lado fut transformé en une véritable forteresse. Henry organisa une importante expédition qui avait pour but l'occupation de Kéro, à la frontière Nord de la province du Bahr-el-Ghazal. A bord du ss. *Van Kerckhoven*, en compagnie d'Adam, Nielsen, Mulders, Henry fit une reconnaissance sur le Nil, se rendit à Bor qu'il trouva détruit et abandonné par les Derviches qui, craignant une attaque des Belges, avaient regagné le Darfour. Adam fut ensuite désigné pour Kéro, où il commanda le premier bataillon du camp. Le 21 juin 1900, il y succombait, atteint de fièvre pernicieuse.

Il était chevalier de l'Ordre Royal du Lion et décoré de l'Etoile de Service.

15 juin 1946.

M. Coosemans

Lotar, P. L., *Grande Chronique de l'Uele, Mémoires de l'Inst. Royal Col. Belge*, 1946. — *A nos Héros coloniaux*, pp. 199-200. — *Belgique Coloniale*, 1896, p. 22. — *Illustration Congolaise*, 1938, p. 6840.